


المبحث الثالث
ظــــواهـــــره
جاء رسم المصحف في أكثره موافقاً لقواعد الهجاء، غير أنه خالفها في بعض المواضع(
)، وقد تتبع علماء الرسم هذه المواضع، وأحصوها، ووضعوا لها قواعد تجمعها، ودونوها في تآليفهم.
ولم تكن تلك القواعد منهجًا معلوماً مرسوماً للصحابة عند كتابة المصحف، بل استنبطها العلماء بعد ذلك عن طريق الاستقراء وهذه القواعد ليست مطّردة في كل كلمة قرآنية، بل يخرج عن كل قاعدة عدد من الكلمات أحياناً.

وقد يُلتزم في كلمة واحدة كتابتها وفق القاعدة في موضع دون موضع، فطريق كتابة المصحف هو النقل وحده(
).
وكان للعلماء اتجاهان في رصد ظواهر الرسم في مؤلفاتهم:

الأول: وضع قواعد للرسم، وتجميع الأمثلة المتشابهة التي تندرج تحتها، لتشمل كافة ظواهر الرسم ولم تكن تلك القواعد موحّدة بل كان هناك اختلاف في التفصيل والترتيب والتسميات في الظاهر(
)، ومن المؤلفات التي سارت على هذا الاتجاه:

هجاء مصاحف الأمصار للمَهْدوي (ت بعد 430هـ), والبديع في رسم مصاحف عثمان لابن معاذ الجُهني (ت 442هـ)، والمُقنع للدَّاني (ت 444هـ)، وغيرها.
والثاني: تتبع ظواهر الرسم من أول المصحف وحتى آخر سورة فيه، والإشارة إلى الكلمات التي رسمت بطريقة معينة بحسب ترتيب الآيات والسور، ومن أشهر المؤلفات التي سارت على هذا الاتجاه:

مختصر التبيين لهجاء التنزيل لأبي داود سليمان بن نَجاح (ت 496هـ) وغيره.
وهناك من المؤلفات ما جمع بين المنهجين، مثل: الجامع لما يحتاج إليه من رسم المصحف لابن وثيق الأندلسي (ت 654هـ).

ويمكن إجمال ظواهر الرسم فيما يلي:

1- الحذف.

2- الزيادة.
3- الهمز.
4- الإبدال.
5- الوصل والفصل.
6- ما فيه قراءتان(
).
وفيما يلي توضيح لهذه القواعد، مع التمثيل لها بقدر ما يسمح به مجال البحث دون قصد الإحاطة والاستيعاب.

أولا: الحذف:
الحذف في اللغة: الإسقاط والإزالة، والذي يُحذف من الحروف الهجائية في المصحف خمسة أحرف: 
حروف المد الثلاثة (الألف، والياء، والواو) وهذه يكثر الحذف فيها, واللام، والنون وهذه يقل الحذف فيها(
).

والحذف الواقع في المصاحف ثلاثة أقسام(
):

1- حذف إشارة:

وهو ما أشير به إلى بعض القراءات، كحذف الألف في ( ((((((( (((((( ((((((((( ((( ((
) إشارة لقراءة الحذف(
).
2- حذف اختصار:
وهو ما لا يختص بكلمة دون نظائرها كحذف الألف في جمع المذكر السالـم نحــو ( (((((((((((((( ((
)، إذا لم يقع بعد الألف تشديد أو همز فإن وقع بعدها تشديد أو همز نحــو ( ((((((((((((( ((
)، و( (((((((((((((( ((
) فإنها تثبت(
).
3- حذف اقتصار:
وهو ما يختص بكلمة دون نظائرها كحذف الألف في ( (((((((((((( ((
) حيث اتفقوا على حذف الألف بعد العين في موضع الأنفال خاصة، وإثباتها فيما عداه(
).
وفيما يلي بيان ما يقع فيه الحذف من حروف الهجاء في المصحف:

1- حذف الألف:
مواضع حذف الألف لا تكاد تنضبط، وقد قال ابن وثيق الأندلسي (ت 654هـ) في حذف الألف: «اعلم أن هذا الباب كثير الاضطراب ومتشعب، لا يرجع إلى قياس فيُحصر»(
).

إلا أن العلماء وضعوا ضوابط تقريبية في ذلك منها:

1/ حذف ألف جمع المذكر السالم وما يلحق به إذا لم يقع بعد الألف همز أو تشديد كما تقدم قريباً.

2- حـذف ألف جمع المؤنث السالم، نحـو: ( ((((((((((((((((( ((
)، ومـا يلحـق به نحو ( ((((((((( ((
) وفي مثل هذه المواضع تحذف الألف غالباً.
3- حذف ألف التثنية، نحو ( ((((((((((((( ((
).
4- حذف ألف ضمير الرفع المتصل، نحو ( ((((((((((((( ((
).
5- حذف ألف الأسماء الأعجمية، نحو ( (((((((((((( ((
)(
).

6- حذف الألف من كل لفظ دال على تثنية أو نداء بشرط ألا تكون متطرفة، مـثل ( ((((((((( ((
)، ( (((((( ((
)، ( (((((((((( ((
)، ومثل ( ((((((((((( ((
) ونحوها.
7- حذف ألف كل جمع منقوص إلا ما استثني، والمراد بالمنقوص: كل اسم جاء في آخر مفرده ياء لازمة قبلها كسرة مثل: ( ((((((((((((((( ((
).
8- حذف الألف المتوسطة بعد لام أو بين لامين،مثل ( ((((((((((( ((
), ( ((((((( ((
) إلا ما استثني.
وغير ذلك، وهناك ما لا يدخل تحت قاعدة معينة.

ولعلماء الرسم خلافات وتفاصيل يطول شرحها حول شروطهم لصحة الحذف في هذه الأنواع(
).

2- حذف الياء:

تحذف الياء في حالات منها:

1/ إذا كانت الياء صورة للهمزة ومعها ياء أخرى قبلها أو بعدها، مثل: ( ((((((((((( ((
)، و( ((((((((( ((
)، وغيرها.

2/ إذا اجتمعت مع يـاء أخـرى ولم تكن صورة للهمزة، مثـل: ( ((((((((((((((( ((
)، و( ((((((((((((( ((
) وغير ذلك, إلا ما استثني.
3/ إذا كانت ياء المتكلم المضمر المتصل، مثل: ( ((((((((((((( ((
) وغيرها إلا ما استثني.

4/ إذا كانت آخر كل اسم منقوص في موضـع رفـع أو جـر، مثـل: ( ((((( ((
)، ( ((((( ((
)، ( (((((((( ((
) وغيرها.

وتحذف في حالات أخرى(
).

3- حذف الواو:

الواو التي تحذف من الكلمة قسمان:

مفردة وغير مفردة.

فالمفردة سقطت في المواضع التالية:

1/ «سندع» في قوله ـ تعالى ـ: ( (((((((( (((((((((((((( ((
).

2/ «يمح» في قولـه ـ تعالى ـ: ( (((((((( (((( ((((((((((( ((
).

3/ «يدع» في قوله ـ تعالى ـ: ( (((((((( (((((((((( (((((((((( ((((((((((( ((
).

4/ «يدع» في قوله ـ تعالى ـ: ( (((((( (((((( (((((((( ((
).
وغير المفردة: وهي التي اجتمعت معها في نفس الكلمة واو أخرى، فتحذف إحداهما في هذه الحالة، سواء كانت إحداهما للدلالة على الجمع، أو كانت من بنية الكلمة.

ومثال الأولى «يستوون» في قوله ـ تعالى ـ: ( ((((((( ((((( ((((((((( ((((( ((((( (((((((( ( (( ((((((((((( ((
).
ومثال الثانية «الموؤدة» في قوله ـ تعالى ـ: ( ((((((( ((((((((((((((( (((((((( ((
) وغيرها(
).
4- حذف اللام:

إذا اجتمعت لامان وتلاصقتا في كلمة واحدة فهما على نوعين:

1- أن يكثر ورود الكلمة في القرآن، وهنا أجمعت المصاحف على حذف إحدى اللامين، مثل اليل ـ الذي ـ الذين.
2- ألا يتكرر ورود الكلمة في القرآن كثيراً، وهنا لا تحذف إحدى اللامين، ويحتمل اجتماع المثلين باتفاق المصاحف، مثل: ( ((((((((((( ((
), ( ((((((((((( ((
) ونحوها(
).

5- حذف النون:
تحذف في موضعين: ( ((((((((( ((( (((((((( ((
)، و( ((((((((((( (((((( ((((((((((((((( ((
)(
).

ثانياً: الزيادة:
والزيادة حقيقة: هي إثبات حرف في الكلمة لا يُقرأ وصلاً ولا وقفاً، وقد تكون الزيادة في بعض الأحـرف ليست حقيقية فتُقرأ في الـوقف مـثل ( ((((((((( ( (
), أو الابتـداء مثل ( (((((( ((
)، والرسم مبني على الوقف والابتداء وما ثبت في أحدهما لم تكن زيادته حقيقية(
).
والحروف التي تزاد في المصحف ثلاثة:

الألف، والياء، والواو(
).
1- زيادة الألف:

تزاد الألف في حالات منها(
):
1/ بعد الـواو المتصلة بالفعـل التي هي ضمير الجماعة إذا لم يتصـل بالفعـل ضمير، مثل: ( (((((((((( ((
)، و( ((((((((( ((
) وغير ذلك، إلا ما استثني مثل ( (((((((( ((
) وغيرها.
2/ بعد الواو الأصلية في الفعل المضارع المعتل الآخر بالواو مرفوعاً كان أو منصوباً، مثل ( ((((((((((((( ((
)، و( (((((((((((( ((
)، و( (((((((((( ((
) إلا في موضع واحد هو ( ((((( (((( ((( (((((((( ((
) فحذفت فيه.
3/ بعد الواو التي هي علامة الرفع في جمع المذكر السالم أو ما جرى مجراه إذا حُذفت نونه للإضافة إلى ظاهر، مثل: ( (((((((( (((((((( ((
), و( ((((((((((( (((((((((( ((
) وغيرها.
4/ في مواضع مختلفة لا تندرج تحت قاعدة:

فتزاد بعد الواو مثل: ( (((((((((( ((
)، و( (((((((( ((
)، و( (((((((((( ((
)، و( (((((((((((( ((
)، و( (((((((((( ((
).
وتزاد بعد النون مثل: ( ((((((((( (((( (((( ((
)، و( (((((((((((( ((
).
وتزاد بعد الميم مثل: ( (((((((( ((
)، و( (((((((((((( ((
).
وتزاد بعد اللام مثل: و( ((((((((((((((( ((
)، و( (((((((((( ((
).
وتزاد قبل الياء مثل: ( (((( ((((((((((((( ((
)، و( (((((((((( ((
).
وتزاد بعد الجيم مثل: ( (((((((((( ((
).
وتزاد بعد الشين مثل: ( (((((((((( ((
).

2- زيادة الياء:

تنقسم الكلمات التي زيدت فيها الياء إلى قسمين(
):

الأول: كلمات وقعت فيها همزة مكسورة، وهي نوعان:

1- ما تقدمت فيه الألف على الهمزة المكسورة، وقد زيدت الياء في ست كلمات من هذا النوع: ( (((((((((( ( في يونس(
)، و( ((((((((((( ((
)، و( (((((((( ((
)، و( ((((((((( ((
)، و( ((((((((( ( في الأحزاب(
)، والمجادلة(
)، وفي الطلاق(
)، و( (((((((((( ( موضعي الروم(
).
2- ما لم تتقدم فيه الألف على الهمزة المكسورة وذلك في ثلاثة كلمات من هذا النوع: ( ((( (((((((( ((((((((((((((( ( بالأنعام فقط (
)، و( ((((((((( ((((( ((
)، و( ((((((((( ((((( (((((( (((((((((((((( ((
)، و(ملأ) المخفوض المضـاف إلى ضمير حيث وقع مـثل ( (((((( (((((((((( ((((((((((( ((
) و( (((( (((((((((( (((((((((((( ((
).
الثاني: كلمات لم تقع فيها همزة مكسورة، وزيدت الياء في هذا النوع في كلمتين:
( (((((((((( ( في الذاريات(
)، وفي ( (((((((((((( ( القلم(
).
3- زيادة الواو:
تزاد الواو في كلمات اتفق كتاب المصاحف على زيادتها فيها، وكلمات أخرى وقع بينهم الخلاف فيها بين مصاحفهم.

أ- الكلمات المتفق على زيادة الواو فيها:

( ((((((((((( (، و( ((((((((( (، و( (((((((( (، و( ((((((((( (، حيث وقعن.
ب- الكلمات المختلف في زيادة الواو فيها:

( ((((((((((((( ((
)، و( ((((((((((((((((( ( (
)(
).
ثالثاً: الهمز(
):
أقسام الهمزة ثلاثة:

1- الهمزة الواقعة في أول الكلمة.

2- الهمزة الواقعة في وسط الكلمة.

3- الهمزة الواقعة في آخر الكلمة.

1- الهمزة في أول الكلمة:

اتفق شيوخ النقل على أن الهمزة إذا كانت في أول الكلمة تكتب على الألف، سواء فُتحت نحو: ( (((((((((( (((((((((( ((
)، أو كُسرت نحـو: ( ((((((( (((((((( ((
)، أو ضُمت نحـو: ( ((((((( (((((((( ((
)، وسواء كانت همزة قطع ـ كما تقدم ـ، أو همزة وصل نحو: ( (((((((((( (( ((
).
وإذا تقدم الهمزة حرف زائد فلا يعتد به، ولا يخرجها عن حكم الابتداء، بشرطين:
أ- ألا ينزل الزائد منزلة الجزء من الكل، نحو: بأن، وسألقي.

ب- ألا يُخلّ إسقاطه ببنية الكلمة، كيوم من يومئذٍ، وميمَيْ اسم الفاعل والمفعول.

ومن هذا الحكم المتقدم استثنيت كلمات أحصاها علماء الرسم.

2- الهمزة في وسط الكلمة:
وهي إما أن تكون:

أ- ساكنة.

ب- أو متحركة.

أ- فالساكنة: تكتب بحرف من جنس حركة ما قبلها، فإن كان ما قبلها مكسوراً كُتبت ياءً، مثل ( (((((((( ((
)، وإن كان ما قبلها مضموماً كتبت واواً مثل: ( (((((((( ((
), وإن كانت ما قبلها مفتوحاً كُتبت ألفاً مثل ( (((((((((((((( ((
).
ب- والمتحركة: لها ثلاث حالات:

1- أن تقع بعد ساكن غير الألـف، والقـياس في مثل هـذه الهمزة ألا تُرسم؛ مثـل: ( ((((((((( ((
)، و( (((((((((((((( ((
)، و( (((((((((((((( ((
).
إلا كلمتين هما: ( ((((((((((( ((
) و( (((((((( ((
) وفقد رسمت الهمزة على الألف في الأولى، وعلى الياء في الثانية.

2- أن تقع بعد ألف ساكنة، فإن كانت حركتها الفتح لم تصـور لها صـورة مـثل ( ((((((((((((( ((
)، وإن كانت حركتها الضم صورت واواً مثل: ( ((((((((((((( ((
)، وإن كانت حركتها الكسر صورت ياءً، مثل ( (((((((((((( ((
) وغير ذلك.
3- أن تكون متحركة وما قبلها متحرك:
فترسم ألفاً: إذا كانت مفتوحة بعد فتح، مثل: ( (((((( ((
).

وترسم واوًا: إذا كانت مضمومة بعد فتح، مثل: ( (((((((  ((
)، أو مفتوحـة بعد ضم مثل: ( (((((((( ((
)، أو مضمومة بعد ضم، مثل: ( ((((((((((((( ((
).
وترسم يـاءً إذا كانت مكسـورة بعـد الحـركات الثـلاث، مثـل: ( (((((( ((
)، و( (((((((( ((
)، و( ((((((((((( ((
).
أو متحركة بالفتح أو الضم بعد الكسر، مثل ( ((((((((( ((
)، و( (((((((((((( ((
) وغيرها.
وخلاصة حكم الهمزة المتوسطة أنها تكتب بحرف حركة ما قبلها، إلا إذا كانت مكسورة فترسم بالياء مطلقاً، وإذا كانت مضمومة بعد فتح فترسم واواً.

3- الهمزة في آخر الكلمة:
وهي إما أن تكون:

أ- ساكنة.
ب- أو متحركة.
أ- فالساكنة: تكتب بحرف حركة ما قبلها، فإن كان ما قبلها مكسوراً رسمت ياءً، مثل ( ((((((( ((((((((( ((
).
وإن كان ما قبلها مفتوحاً رسمت ألفاً، مثل: ( (((((( ((
).
وهناك كلمات مستثناة من هذه القاعدة، ولم يرد في القرآن همزة ساكنة مسبوقة بضم.

ب- والمتحركة: لها حالتان:

1- أن تقع بعد ساكن، وهذه لا تصور لها صورة مثل ( (((((( ((
) إلا ما استثني.

2- أن تقع بعد متحرك، وهذه تكتب بحرف حركة ما قبلها، مثل: ( (((((( ((
)، و( (((((( ((
)، و( ((((((((((( ((
)، و( ((((((((( ((
)، و( (((((((( ((
)، و( ((((((( ((
)، و( ((((((((((( ((((((((((((( ((
)، و( ((((((((( ((
).
والخلاصة أن الهمزة المتطرفة تُكتب بحرف حركة ما قبلها إلا إن كان ما قبلها ساكن لم يصوّر لها صورة.

رابعاً: البدل:

وهو جعل حرف مكان حرف ويسمى الإبدال(
).

والحروف التي تبدل هي:
الألف، والنون، وتاء التأنيث.

إبدال الألف:

تبدل الألف إلى حرفين: الياء والواو.

1- إبدال الألف ياءً:
تكتب الألف ياءً في مواضع منها(
):

أ- إذا كانت الألف منقلبة عن ياء أي أن أصلها ياء فإنها تكتب ياءً، تنبيهاً على أصلها، وجواز إمالتها، إلا ما استثني من هذا الضابط ومثالها في الاسم: ( ((((( ((
)، ومثالها في الفعل: ( (((((((((( ((
)، وتكون متوسطة ومتطرفة.
ويعرف أصل الألف هنا بتثنية الكلمة إذا كانت اسماً مثل: (فتى) فتيان، أو إسنادها إلى تاء الضمير إذا كانت فعلاً مثل (رمى) (رميت).

ب- إذا كانت الألف مشبهة بالألف المنقلبة عن ياء، مثل: ( ((((((( (، و( (((((( ( وما أشبه ذلك إلا ما استثني، وهو كل موضع لو كتبت فيه الألف ياءً لاجتمع فيه ياءان(
).

جـ- إذا كانت الألف مجهولة الأصل:

وهي التي لا يعرف هل أصلها الياء أو الواو، وذلك في سبع كلمات، ( (((((( (، و( (((((( (، و( ((((( ((
)، و( (((((( (، و( (((((( (، و( ((((( (، و( (((((( ((
).

د- وتكتب الألف ياءً في ما جاء رباعياً سواء كان اسماً أو فعلاً، وسواء اتصلت الكلمة بضمير أم لم تتصل لقيت ساكناً أم متحركاً، مثل: ( (((((((((((( (، و( ((((((((((((( (، و( (((((((( (، و( (((((((((((( ( ونحو ذلك(
).

2- إبدال الألف واواً:

تكتب الألف واواً إذا كان أصلها الـواو، وذلك في ثـمان كلـمات: ( ((((((((((( (، ( ((((((((((( (، ( (((((((((((( (، ( (((((((((((( (، حيث وقعن، و( (((((((((((((( ( في الأنعام(
) والكهف(
)، و( (((((((((((( ( في النور(
)، و( ((((((((((( ( في غافر(
), و( (((((((((( ( في النجم(
).
فإن أضيفت كتبت بالألف ولم ترد الإضافة إلا في كلمتي ( ((((((((((( ( و( (((((((((((( ( مثل: ( (((( (((((((( (((((((((( ((
)، و( (((((((( (((((((((( ((
)، واستثني من هذا أربع كلمات رسمت بالواو باتفاق مع أنها مضافة وهي: ( ((((((((((( (((((((((( ((
)، و( (((( (((((((((( (((((( (((((( ((
)، و( (((((((((((( (((((((((( ((
)، و( ((((((((((( (((( (((((( ((((((((((((( (((((((((((( ((
)(
).
إبدال النون:
تكتب النون ألفاً في مواضع منها:

1- نون التوكيد الخفيفة إذا كان ما قبلها مفتوحاً، مثل: ( (((((((((((( ((((( ((((((((((((( ((
)، و( ((((((((((( (((((((((((((( ((
)، فقط(
).
2- كلمة (إذن)، حـيث وقعت(
)، مـثل: ( ((((( (((((((((((( (((((( ((( (((((((((( ((((((( ((
) ( ((((( ((((((((((( ((
)، وغيرها.
تاء التأنيث:

تاء التأنيث ترسم هاءً، وتقرأ بالتاء في الوصل وبالهاء في الوقف، وهذا هو الأكثر.
واستثني من هذا ثلاث عشرة كلمة رسمت بالتاء(
) وهي:

1- ( (((((((( ( في البقـرة(
), والأعـراف(
)، وهـود(
)، ومـريم(
)، والروم(
)، والزخرف(
).
2- ( (((((((( ( في البقرة(
)، وآل عمران(
)، والمائدة(
)، وإبراهيم(
)، والنحل(
)،  ولقمان(
)، وفاطر(
)،والطور(
).

3- ( (((((( ( في الأنفال(
)، وفاطر(
)، وغافر(
).

4- ( (((((((( ( في التحريم(
).

5- ( (((((((( ( في الدخان(
).

6- ( (((((((((( ( في آل عمران(
)، ويوسف(
)، والقصص(
)، والتحريم(
).

7- ( (((((( ( في القصص(
).

8- ( (((((((( ( في هود(
).
9- ( (((((((( ( في الروم(
).

10- ( (((((((( ( في آل عمران(
)، والنور(
).

11- ( (((((((( ( في الواقعة(
).
12- ( (((((((((((( ( في المجادلة(
).
13- ( (((((((( ( في الأنعام(
)، والأعراف(
)، ويونس(
)، وغافر(
)، وفي بعضها خلاف.

خامساً: الوصل والفصل:
الفصل: هو قطع الكلمة وفصلها عما بعدها في الرسم، وهو الأصل، والوصل مقابله(
).

وقد قيل: إذا كان الفصل هو الأصل، فحق العلماء ألا يتعرضوا إلا لما خرج عن الأصل، وهو الموصول.
وأجيب: بأنه إنما تعرض علماء الرسم للمفصول لقلته بالنسبة إلى الموصول(
).

ومن الكلمات التي تدخل في هذه القاعدة ورسمت في مواضع بالفصل وفي مواضع بالوصل(
).

1- «ألا» 
وأصلها «أنْ» و «لا».

2- «ألّو» وأصلها «أنْ» مع «لوْ».

3- «ألّن» وأصلها «أنْ» مع «لَنْ».

4- «أنّما» وأصلها «أَنَّ» مع «ما».

5- «إنَّما» وأصلها «إنَّ» مع «ما».

6- «إمَّا» وأصلها «إنْ» مع «ما».

7- «إلَّم» وأصلها «إنْ» مع «لَمْ».

8- «ممَّا» وأصلها «مِنْ» مع «ما».

9- «عمَّا» وأصلها «عَنْ» مع «ما».

10- «أمَّن» وأصلها «أمْ» مع «من».

11- «كلما» وأصلها «كل» مع «ما».

12- «فيما» وأصلها «في» مع «ما».

13- «أينما» وأصلها «أين» مع «ما».

14- «بئسما» وأصلها «بئس» مع «ما».

15- «كيلا» وأصلها «كي» مع «لا».

16- لام الجر الواقعة بعد ما في كلمة «مال».

وغير ذلك.

سادساً: ما فيه قراءتان:

يمكن تقسيم هذه القاعدة إلى ثلاثة أقسام:
1- كلمات فيها قراءتان وجاءت مرسومة على إحداهما.
2- كلمات فيها قراءتان جاء الرسم صالحاً لهما.

3- كلمات فيها قراءتان ورُسمت بهما كل منهما في مصحف على حدة(
).

1/ ما فيه قراءتان وجاء مرسوماً على إحداهما:
مثل: ( ((((((( ((
) كُتبت بالصاد، وقُرئت بالسين وبالصاد(
).

وغير ذلك.

2/ ما فيه قراءتان وجاء الرسم صالحاً لهما:
مثل: ( ((((((( (((((( ((((((((( ((
)، رسمت ( ((((((( ( بدون ألف باتفاق المصاحف(
).

وفيها قراءة الحذف والإثبات(
).

 وغير ذلك.

3/ ما فيه قراءتان ورُسم بهما في كل مصحف على حدة:
مثل: ( ((((((((((((( ((
) رُسمت في مصاحف أهل المدينة والشام بغير واو قبل السين، وفي سائر المصاحف بالواو(
).
وفيها قراءتان لا يحتملها رسم واحد(
).

هذا ولكل قاعدة من هذه القواعد استثناءات، لها تفصيلاتها في كتب علم الرسم، وليس المقام مقام استقصاء بل وصفٌ لتلك الظواهر، وبيان عظيم فضل علماء الرسم في استقرائهم، ودقة تقسيمهم لتلك الظواهر، وعبقريتهم في وضع تلك القواعد ليسهُل استذكارها، للقارئ والناسخ. فرحمهم الله تعالى أجمعين.
(((
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